
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления
Следственного комитета России по Ростовской области Юрия
Попова корреспонденту «Российской газеты» 

 

  

Глаза испуганного ребенка

С наступлением лета в Ростовской области резко возросло количество случаев, когда дети
выпадают из окон многоэтажных домов. Только в июне произошло шесть случаев, в том числе
со смертельным исходом. Для сравнения: в 2014-м произошло семь падений детей из окон, в
2013 - пять. В чем причины трагедий? Следует ли ужесточить наказание для нерадивых
родителей? Об этом и многом другом «РГ» рассказал начальник регионального управления
Следственного комитета РФ генерал-лейтенант Юрий Попов.

Юрий Попов: К сожалению, причины таких трагедий следует прежде всего искать в
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легкомысленном пренебрежении взрослых к правилам безопасности. В одних случаях
родители не обратили внимания, что ребенок уже самостоятельно достает до окна и не
укрепили противомоскитную сетку. В других - родители сами ставили ребенка на подоконник
и тем самым подвергли его опасности. Ужесточение наказания? Самым большим наказанием
для родителей, безусловно, является смерть ребенка. Но мы юристы, и в каждом случае даем
правовую оценку действиям или бездействиям граждан. УК России предусматривает
несколько видов наказания для нерадивых родителей, и на мой взгляд, действующее
законодательство сейчас не нуждается в ужесточении.

Юрий Васильевич, любое насилие над человеком - это преступление. А преступления,
совершенные над детьми, - самые гнусные и подлые, так как ребенок не может дать отпор
насильнику. Что надо сделать для искоренения этого вида преступности?

Юрий Попов: К сожалению, на территории Ростовской области сейчас наблюдается негативная
тенденция роста преступлений в отношении несовершеннолетних. В прошлом году
следователи завели 320 уголовных дел о преступлениях в отношении несовершеннолетних, за
четыре месяца нынешнего года - более ста, из них 76 - сексуального характера.

И такая тенденция наблюдается в других регионах страны.

Расследование преступлений против несовершеннолетних является одним из приоритетных
направлений работы СК. И результаты есть. В качестве примера могу назвать расследование
резонансного уголовного дела в Донецке. В феврале 2014 года случайные прохожие нашли на
мусорной свалке новорожденную девочку. Несмотря на мороз, малышка чудом осталась жива.
В кратчайшие сроки преступление было раскрыто. Матерью потерпевшего ребенка оказалась
несовершеннолетняя, лишь по этой причине уголовное дело в отношении нее было
прекращено. Кстати, брошенная девочка выжила, и теперь у нее другие родители.

Однако таких историй со счастливым финалом немного.

Все больше происходит преступлений в отношении детей с помощью социальных сетей. Так, в
прошлом году в ходе расследования одного из уголовных дел в Советском районе Ростова-на-
Дону выявлено 66 эпизодов преступлений сексуальной направленности с использованием
интернета. В настоящее время уголовное дело находится на рассмотрении в суде.

Помогает ли вам общественность в расследовании преступлений?

Юрий Попов: У нас установлены очень тесные и конструктивные взаимоотношения с
волонтерской организацией «Лиза-Алерт». На протяжении нескольких лет они помогают нам
в поисках детей, подростков и людей, которые ушли из дома или пропали без вести. Они
контактируют и охотно делятся всей информацией. Такого рода взаимодействие мы только
приветствуем.
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Представители трех общественных организаций входят в консультативный совет
следственного управления СКР по Ростовской области по вопросам оказания помощи детям-
сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей.

Надо сказать, что любую информацию, поступающую от граждан и общественных организаций
в следственное управление либо опубликованную в СМИ, социальных сетях о совершении
противоправных деяний в отношении граждан и, конечно же, детей, мы не оставляем без
внимания и тщательно проверяем. В случае подтверждения таких фактов следственное
управление принимает все меры к объективному расследованию преступлений.

Привлекаете ли вы к раскрытию преступлений магов, экстрасенсов?

Юрий Попов: В первую очередь мы пользуемся достижениями науки. Тем более теперь у нас
есть возможность проводить исследования на генном уровне. Когда мы ловили Чикатило, о
таких методиках даже мечтать не приходилось.

Не скрою, несколько раз прибегали и к помощи экстрасенсов. Но в качестве, так сказать,
весьма мистического дополнения к уже проделанной работе. Практика показывает, что
правильнее рассчитывать на собственные силы и доказательственные методики.

К примеру, в 2012 году мы привлекали экстрасенсов к поискам восьмилетней школьницы,
которую похитил и удерживал несколько дней в багажнике своей автомашины житель Ростова.
К поискам девочки были привлечены и следственное управление, и полиция, и
общественность. Ребенок был своевременно найден только благодаря тому, что в городе
каждый житель знал о его пропаже.

Как остановить эту криминальную волну?

Юрий Попов: Необходимо создать в Ростовской области единую региональную службу
межведомственного взаимодействия, то есть объединить и скоординировать усилия
прокуратуры, МВД, Следственного комитета. Это позволит создать общую базу данных с
информацией по проблемам несовершеннолетних. Сотрудники правоохранительных органов
получат возможность в короткие сроки детально анализировать причины преступлений и их
обстоятельства. Надзорные ведомства - более эффективно контролировать, как органы
соцзащиты и полиции проводят профилактическую работу среди неблагополучных детей.

Вам часто приходится выезжать на тяжкие и особо тяжкие преступления. Есть такие, которые
невозможно забыть?

Юрий Попов: Навсегда запомнился один из первых выездов на место происшествия. Я тогда
работал следователем прокуратуры Кировского района Ростова-на-Дону. Рано утром мужчина
убил свою супругу. Женщине было нанесено большое количество ножевых ранений, она была
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просто истерзана. Комната, где произошла эта трагедия, была вся залита кровью. Но самое
чудовищное - преступление было совершено на глазах у шестилетнего ребенка, сына
потерпевшей. Когда я приехал, увидел это маленькое существо с огромными испуганными
глазами... Запомнил эти глаза навсегда.

Мы постоянно сталкиваемся с тем, что МВД отчитывается о чистках в собственных рядах, а
как ведется борьба с оборотнями в погонах в СК?

Юрий Попов: Сотрудники Следственного комитета при поступлении на работу приносят
присягу, которой должны руководствоваться на протяжении своей службы, соблюдать
интересы и защищать права граждан. Если следователь забывает о своем предназначении, да
еще, не дай бог, преступает закон, мы не просто расстаемся с ним, но и привлекаем к
уголовной ответственности. С 2009 года к уголовной ответственности по различным
основаниям привлечено 16 следователей. Я не задаюсь вопросом много это или мало, для меня
как руководителя, каждый такой случай, связан с личной болью за то, что я принял человека
на работу, а он запятнал честь мундира.

Современное телевидение практически состоит из одних сериалов про бандитов и полицию,
ваше мнение про эти телефильмы? Насколько они реалистичны?

Юрий Попов: Я изредка смотрю криминальные сериалы. Оценивая их с профессиональной
точки зрения, должен сказать, что происходящее на экране с реальной работой следователя
имеет мало общего. Следователи не бегают с пистолетом и не участвуют в задержании
преступника. Работа следователя - это кропотливая работа с документами, допросы, очные
ставки, опознания, в общем - интеллектуальная деятельность.

Ключевой вопрос. Вы начинали работать еще в 1983 году. Как изменился преступный мир со
времен СССР? Стало ли больше кровавых преступлений? Увеличилось ли количество
экономических? Юрий Попов: Конечно, многое изменилось. Стало больше насильственных
преступлений. У людей произошла переоценка ценностей, сейчас, мне кажется, утрачены
понятия ценности жизни и уважения личности. Порою становится страшно - люди даже
разговаривают друг с другом агрессивно. Обычные бытовые конфликты разрешаются при
помощи кухонного ножа. Что касается экономических преступлений, безусловно, их
количество растет, изменяются их качество, структура, появляются новые виды. Они сложны в
расследовании. Значительная часть экономических преступлений совершается под видом
банковских и хозяйственных операций, внешнеторговых сделок.

 Николай Грищенко, "Российская газета - Неделя" - Юг России №6720 от 09.07.2015

10 Июля 2015
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